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 لـ صوت الدعاةكف الأذى عن الناس صدقة  :خطبة الجمعة القادمة بعنوان
 م 2021  مایو  21  –ھــ 1442  شوال9بتاریخ:  

مَنْ عَمِلَ صَالِحًا فلَِنفَْسِھِ وَمَنْ أسََاء فَعلََیْھَا وَمَا    ﴿   :في محكم التنزیل  الحمد للھ القائل 
لت:(﴾  رَبُّكَ بِظَلاَّمٍ لِّلْعَبِیدِ  ُ وَحْدَهُ لا شَرِیكَ لَھ وَ  َ)46فصِّ أنََّ  أشھد  أشَْھَدُ أنَْ لا إِلَھَ إلاِ االلَّ

وَرَسُولھُُ  دًا عَبْدُهُ  فعن ابن عباس رضي الله عنھما    الترمذيالقائلُ كما في سنن    مُحَمَّ
)) وسلم:  قال رسول الله صلى الله علیھ  دُونَ  قال:  اثْناَنِ  یَتنَاَجَى  فَلاَ  ثلاَثَةًَ  كُنْتمُْ  إِذَا 

ُ عَزَّ وَجَلَّ یَكْرَهُ أذََى الْمُؤْمِنِ ,  صَاحِبِھِمَا ھم صل لفال))    فإَِنَّ ذلَِكَ یؤُْذِي الْمُؤْمِنَ، وَااللَّ
وعلى آلھ وصحبھ وسلم تسلیما كثیرا إلي یوم الدین    لى المختاروسلم وزد وبارك ع

.                  
َ حَقَّ تقُاَتھِِ وَلاَ تمَُوتنَُّ إِلاَّ {  فاتقوا الله عباد اللهأما بعد:    یاَأیَُّھَا الَّذِینَ آمَنوُا اتَّقوُا االلَّ

   : ثم أما بعد  )102وَأنَْتمُْ مُسْلِمُونَ } [سورة  أل عمران (
 عنوان وزارتنا وعنوان خطبتنا . ) كف الأذى عن الناس صدقة(

 : عناصر اللقاء
 داء عضال.أولاً: أذى الناس 

 ثانیًا: صور من الأذى . 
 ما العلاج ؟ : وأخیرًا ثالثاً

السادة: الأذىأما    أیھا  عن  حدیثنا  یكون  أن  إلى  أذى   !حوجنا  انتشر  ولقد  وخاصة 
حسیًا , وخاصة ھناك الكثیر من    مالناس بصورة مخزیة سواءٌ كان الأذى معنویًا أ

ھ  ر في أذى الناس خاصة جیرانُ ی الناس إلا ما رحم الله لا یستطیع النوم إلا بعد التفك 
 ولا حول ولا قوة إلا باللھ .

 أولاً: أذى الناس داء عضال.
في أمة إلا    اما فش،اء خلقي كبیر  بوو ،داء اجتماعي خطیر    أذى الناس أیھا السادة:

فھي مصدر كل عداء  ،لفنائھا    اوما دب في أسرة إلا كان سببً ،ا لھلاكھا  كان نذیرً 
،  مدخل كبیر للشیطان  آفة من آفات الإنسان،  وأذى الناس  وینبوع كل شر وتعاسة 
  ،حرم صاحبھا الأمن والأمان یو،یفرق بین الأحبة والإخوان  ،مدمر للقلب والأركان  

،یو النیران  الجنان  یودخلھ  كل زمانفالبعد  ،بعده عن  في  أذى ومكان.    عنھا خیر 
 الناس داء عضال حذر منھ نبي الإسلام صلى الله علیھ وسلم . 

یبة  كالسباب والشتم والغِ   احسیً   الأذى  وقد یكون خرین  ھو إلحاق الضرر بالآ  والأذى
) وسلم  علیھ  المعصوم صلى الله  قال  لذا  ،  والنمیمة  فسوقٌ  المسلمِ  وقتِالھُ  سِبابُ 

ا في  على النفس، وأبقى أثرً   أشد وطأةً وھو    اوقد یكون الأذى معنویً البخاري    )كفرٌ 
الناس؛ لما فیھ من تلویث السمعة، ونشر السوء، ولا سیما إن كان كذبا وبھتانا،  

﴿ وَمَنْ یَكْسِبْ خَطِیئةًَ أوَْ إِثمًْا ثمَُّ یَرْمِ بھِِ بَرِیئاً فقََدِ احْتمََلَ بھُْتاَناً وَإِثمًْا مُبِیناً    قال ربنا  
الحَقُّ  112النساء:  ]﴾   المسلمین،  ھوفالمسلمُ  عن  أذاهُ  كفَّ  حقیقة  من  كانت  لذا 

 عدم إیذاء الآخرین ففي الصحیحین   أيویده    ھالمسلم تظھر أول ما تظھر في لسان
ُ عَلَیْھِ وَسَلَّمَ قاَلَ الْمُسْلِمُ  ُ عَنْھُمَا عَنْ النَّبِيِّ صَلَّى االلَّ ِ بْنِ عَمْرٍو رَضِيَ االلَّ   عَنْ عَبْدِ االلَّ

وَیَدِهِ   لِسَانھِِ  الْمُسْلِمُونَ مِنْ  الإساءة إلیھم  وإیذاء المؤمنین والمؤمنات و  )مَنْ سَلِمَ 
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﴿ وَالَّذِینَ یؤُْذُونَ الْمُؤْمِنِینَ   :الله تعالىقال  الموجبة للإثم والعذاب    كبیرةٌ من الكبائر
 .58لأحزاب: اوَالْمُؤْمِنَاتِ بِغَیْرِ مَا اكْتسََبوُا فقََدِ احْتمََلوُا بھُْتاَناً وَإِثمًْا مُبیِناً ﴾ 

«و الآخرین  جرم  إیذاء  حق»  من بغیر  الطرد  و  اللعن  أسباب  من  وسبب  خطیر 
نْیاَ وَالآْخَِرَةِ رحمة الله  قال   ُ فِي الدُّ لَعَنَھُمُ االلَّ َ وَرَسُولھَُ  تعالى ﴿ إِنَّ الَّذِینَ یؤُْذوُنَ االلَّ

  .57لأحزاب: ا﴾   وَأعََدَّ لَھُمْ عَذَاباً مُھِیناً
الآخرینو حق»  إیذاء  القیامة    «بغیر  یوم  الإفلاس  أسباب  من  یامن  سبب  فانتبھ 

ت یامن  انتبھ  الناس  مفلسًاطت تؤذي  تكون  أن  الناس  على  القیامة    اول  أبي  یوم  فعن 
ُ عَلَیْھِ وَسَلَّمَ قَالَ   ھُرَیْرَةَ كما في صحیح مسلم   ِ صَلَّى االلَّ   ن أتَدَْرُونَ مَ   ":أنََّ رَسُولَ االلَّ

إِنَّ الْمُفْلِسَ مِنْ أمُتى   ":الْمُفْلِسُ فِینَا مَنْ لاَ دِرْھَمَ لَھُ وَلاَ مَتاَعَ فَقَالَ   :قَالوُا  "؟الْمُفْلِسُ 
یأَتِْي یَوْمَ الْقِیاَمَةِ بِصَلاَةٍ وَصِیاَمٍ وَزَكَاةٍ وَیأَتِْي قَدْ شَتمََ ھَذَا وَقَذَفَ ھَذَا وَأكََلَ مَالَ ھَذَا  
فَنِیَتْ   فإَِنْ  حَسَنَاتِھِ  مِنْ  وَھَذَا  حَسَناَتھِِ  مِنْ  ھَذَا  فَیعُْطَى  ھَذَا  وَضَرَبَ  ھَذَا  دَمَ  وَسَفَكَ 

 "رحَسَناَتھُُ قَبْلَ أنَْ یقُْضَى مَا عَلَیْھِ أخُِذَ مِنْ خَطَایَاھُمْ فَطُرِحَتْ عَلَیْھِ ثمَُّ طُرِحَ فِي النَّا
صعد علیھ الصلاة  سبب من أسباب سخط الله ومقتھ    «بغیر حق»  إیذاء الآخرینو

فقال: رفیع  بصوتٍ  فنادى  المنبرَ  یفُْضِ    والسلام  ولم  بلسانِھ  أسلم  من  معشرَ  «یا 
الإیمانُ إلى قلبھ، لا تؤذوا المسلِمین، ولا تعیّروھم، ولا تتَّبعوا عوراتِھم، فإنھّ من  

یفضحھ و تتبعّ الله عورتھَ  تتبعّ الله عورتھَ، ومن  المسلم  أخیھ  في تتبعّ عورةَ  لو 
"لا یحلّ لك أن تؤذيَ كلبًا  یقول الفضیل رحمھ الله: و جوفِ رحلھ» صحیح الترمذي

فانتبھ یامن تؤذي الناس أنت  "!أو خنـزیرًا بغیر حقّ، فكیف بمن ھو أكرم مخلوق؟ 
 على خطر عظیم أنت على طریق الھلاك في الدنیا والآخرة . 

یبطل ثواب الصدقات والأعمال الصالحة قال تعالى: (یاَ أیَُّھَا الَّذِینَ آمَنوُا   بل الإیذاء
 ) 264 :لا تبُْطِلوُا صَدَقاَتِكُمْ باِلْمَنِّ وَالأذَى...) (البقرة

  ا لذرب سلم    أسباب دخول النیران سلم یاباللسان وغیره سبب من   إیذاء الآخرینو
إِنَّا لمَُؤَاخَذوُنَ   :قائلا لھ    عنھ أستاذ البشریة   لما سئل معاذ بن جبل رضي الله

كَ یاَ مُعاَذُ وَھَلْ یَكُبُّ النَّاسَ فِي النَّارِ عَلَى وُجُوھِھِمْ أوَْ    ثكَِلَتْكَ   ":بمَِا نَتكََلَّمُ بھِِ فقَاَلَ  أمُُّ
كل ما یصدر باللسان من أذى  ف  يالترمذواه  ر  دُ ألَْسِنَتِھِمْ" عَلَى مَناَخِرِھِمْ إِلاَّ حَصَائِ 

الآخرین والآخرة    تجاه  الدنیا  في  ودمار  الناسو  ھلاك  عن  الأذى  ,   كف  صدقة 
وكف الأذى عن الناس عبادة وطاعة ,وكف الأذى عن الناس یعدل الصدقة بالمال  

: قلت: یا رسول الله، أرأیتَ إن ضَعفُتُ عن بعض العمل؟ قال: (تكَُفُّ  قال أبو ذر 
مِنْكَ علَى نفَْسِكَ  النَّاسِ فإنَّھا صَدَقةٌَ  كَ عَنِ  ل یحیى بن معاذ قاو) رواه مسلم   .شَرَّ

هُ، وَإِنْ لَمْ الیَكُنْ حَظُّ الْمُؤمِنِ مِنْكَ ثلاََث  " : الرازي رحمھ الله : إِنْ لَمْ تنَْفَعْھُ فَلاَ تضَُرَّ
ھُ  ھُ، وَإِنْ لَمْ تمَْدَحْھُ فَلاَ تذَمَُّ  )  تفُْرِحْھُ فَلاَ تغَمَُّ

 للھ در القائل  : 
نْسَانُ   ***    لاَ ا                                                                             یلَْدَغَنَّكَ إنَّھُ ثعُْباَنُ حْفَظْ لِسَانَك أیَُّھَا الإِْ

 كَمْ فِي الْمَقاَبِرِ مِنْ قتیل  لِسَانھِِ   ***   كَانتَْ تھََابُ لِقاَءَهُ الشُّجْعاَنُ 
 ثانیًا: صور من الأذى . 

مخزیة   بصورة  الأذى  انتشر  لقد   : السادة  زمأیھا  الأخرین افي  إیذاء  وأصبح  ننا 
مت الشریعةُ لذا  بلا شعور وبلا وعى  ا  ا سھلا ھینً أمرً  ي إلى مضایقة    كل  حرَّ ما یؤدِّ



3 
 

الملكأخطر صور الأذى  , ومن  وأحاسیسھ  المسلم في مشاعره    جل وعلا  :إیذاء 
بلا  والطرقات  الشوارع  في  بیانا  عیانا  الدین  كسب  وسلم  علیھ  وسولھ صلى الله 

الدھر القدسي الصحیح قال    خجل ولا خوف ,وكسب  الحدیث  صلى الله علیھ    -في 
اللیل    -وسلم   أقلب  الدھر  وأنا  الدھر  یسب  آدم  ابن  «یؤذیني  تعالى:  الله  یقول 

السنن لأبي داوود بإسناد صحیح أن رجلاً   وكعدم احترام المساجد ففي  والنھار»،  
:«إنك قد آذیت -صلى الله علیھ وسلم    -قال رسول الله  ف    أم قومًا فبصق في القبلة

 . "الله ورسولھ
ورَمْي النفایات فیھا بلا مبالاة ولا احترام،   عدم احترام الطریق  ومن صور الأذى :

 -قال  النظر إلى المحرمات وغیر ذلك  لذا  و  ورفع أصوات الأغاني في السیَّارات ؛ 
وسلم   علیھ  الله  الله  -صلى  صلوات  وقال  صدقة»،  الطریق  عن  الأذى  :«وإماطة 

بینما رجل یمشي بطریقھ إذ وجد غصن شوك على الطریق فقال:    وسلامھ علیھ:«
فشكر یؤذیھم  لا  المسلمین  طریق  عن  ھذا  لأنحین  فأدخلھ    والله  لھ  فغفر  لھ  الله 

أن رسول الله    -رضي الله عنھ-جاء في الصحیحین عن أبي سعید الخدري  و  الجنة»
وسلم- علیھ  الله  باِلطُّرُقاَتِ   -صلى  وَالْجُلوُسَ  "إِیَّاكُمْ  لأصحابھ:  یاَ   "!قال  قاَلوُا: 

  ِ االلَّ رَسُولُ  قاَلَ  فِیھَا.  نَتحََدَّثُ  مَجَالِسِناَ  مِنْ  بدٌُّ  لَناَ  مَا   ،ِ االلَّ علیھ  صلى  -رَسُولَ  الله 
قاَلوُا -وسلم حَقَّھُ"،  الطَّرِیقَ  فأَعَْطُوا  الْمَجْلِسَ  إِلاَّ  أبََیْتمُْ  "إِذَا  قاَلَ:   ::  حَقُّھ؟ُ  وَمَا 

،  ""غَضُّ الْبَصَرِ، وَكَفُّ الأذََى، وَرَدُّ السَّلامَِ، وَالأمَْرُ باِلْمَعْرُوفِ، وَالنَّھْىُ عَنِ الْمُنْكَرِ 
الرسول   علیھ وسلم -فأمَرَ  الأذى    -صلى الله  كفُّ  حقِّھِ  حقَّھُ، ومن  المسلم  بإعطاء 

 .بجمیع أنواعھ وصنوفھ ودرجاتھ
ا ولا یغفرون لا یقبلون عذرً :إیذاء الجیران , فجیران الیوم   ومن أخطر صور الأذى

ن أحدنا إذا إ حقاد والضغینة إلا ما رحم الله  ولا یسترون عورة انتشرت بیھم الأ  اذنبً 
ن جاري وجارك قد یموت ولا  إ ،ا أذاعھوإذا رأي لجاره شرً ، ا كتمھ  رأي لجاره خیرً 

إذا رأي جاره في   إن أحدنا لا ینام اللیل من شدة الحزن،   ، ولا موتھ  مرضھب نعلم  
 . اوإذا رأي جاره في مصیبة نام قریر العین ھنیئً   ،خیر ولا یغمض لھ جفن 

 أناخ بآخرین ھبكَلْكَلِ أناس   ***      ىإذا ما الدھر جر عل
 ن كما لقینا وفقل للشامتین بنا أفیقوا        ***     سیلقي الشامت

عن كل إنسان من شأنھ أن یلحق    لذا نفى النبي صلى الله علیھ وسلم تمام الإیمان 
فعن أبي ھریرة رضي الله عنھ: أن النبي صلى الله علیھ وسلم قال:  ذى بجاره  الأ

لا   والله  یؤمن،  لا  یؤمن ((والله  لا  والله  قال:  ((یؤمن،  الله؟  رسول  یا  من  قیل:   ،
عَلَیْھِ وَسَلَّمَ كما  ) أي غوائلھ وشره .((الذي لا یأمن جارُه بوائقھَ  ُ بل قال صَلَّى االلَّ

  ِ ُ عَلَیْھِ وَسَلَّمَ مَنْ كَانَ یؤُْمِنُ باِللھَّ ِ صَلَّى االلَّ في حدیث أبَِي ھُرَیْرَةَ قاَلَ قاَلَ رَسُولُ االلَّ
فَلاَ یؤُْذِ جَارَهُ  الجار سبب من أسباب دخول النار یارب سلم     فإیذاء  )وَالْیَوْمِ الآْخِرِ 

ِ إِنَّ فلاَُنةََ یذُْكَرُ مِنْ كَثْرَةِ صَلاَتِھَا   ففي حدیث أبَِي ھُرَیْرَةَ قاَلَ قاَلَ رَجُلٌ یاَ رَسُولَ االلَّ
وَصِیاَمِھَا وَصَدَقَتِھَا غَیْرَ أنََّھَا تؤُْذِي جِیرَانَھَا بِلِسَانِھَا قاَلَ ھِيَ فِي النَّارِ قاَلَ یاَ رَسُولَ  
باِلأْثَْوَارِ مِنْ  تصََدَّقُ  وَإِنَّھَا  وَصَلاَتِھَا  وَصَدَقَتِھَا  قلَِّةِ صِیاَمِھَا  مِنْ  یذُْكَرُ  فلاَُنةََ  فإَِنَّ   ِ   االلَّ

 ھِيَ فِي الْجَنَّةِ)   :الأْقَِطِ وَلاَ تؤُْذِي جِیرَانَھَا بلِِسَانِھَا قاَلَ 



4 
 

صَلَّى اللهُ   -یقول النبي    فإن ذلك یؤذي الأحیاء لذاسب الأموات    ءومن صور الإیذا
 .: " لاَ تسَُبُّوا الأْمَْوَاتَ فَتؤُْذُوا الأْحَْیاَءَ" رواه أحمد-عَلَیْھِ وَسَلَّمَ 

الإیذا صور  أعراضھم:  ء ومن  أو  أموالھم  أو  أنفسھم  في  المسلمین  فأموال     .أذیة 
بالباطل أذى للمسلمین   الناس  والأعراض  , الناس أمانة والغش والكذب وأكل أموال 

لذا   للمسلمین  أذى  انتھاكھا  أو  الوداع و أمانة وسبھا  ي صلى الله علیھ  ب النفي خطبة 
(  یودع الأمة الإسلامیة جمعاء أیھا الناس:  بل إن شئت فقل  یودع الصحابةوسلم  

لَیْكُمْ حَرَامٌ كَحُرْمَةِ یَوْمِكُمْ ھَذَا فِي شَھْرِكُمْ ھَذَا فِي  وأعراضكم َإِن َّ دِمَاءَكُمْ وَأمَْوَالَكُمْ  
 . )بلََدِكُمْ ھَذَا 

الأذى صور  ف  ومن  لزوجتھ  الزوج  أو  لزوجھا  الزوجة  إیذاء  الزوجة  :  آذت  إذا 
جَبَلٍ  زوجھا دعت علیھا زوجتھ من الحور العین كما في   رضي    -حدیث مُعاَذِ بن 

النبي  -الله عنھ   زَوْجَھَا في   -صلى الله علیھ وسلم   - عَنِ  امْرَأةٌَ  تؤُْذِى  قال: " لاَ 
تؤُْذِیھِ قاَتلََكِ الله، فإَِنَّمَا ھو عِنْدَكَ دَخِیلٌ  نْیاَ إلا قالت زَوْجَتھُُ مِنَ الْحُورِ الْعِینِ: لاَ  الدُّ

 یوُشِكُ أنَْ یفُاَرِقَكِ إلَِیْناَ" رواه الترمذي 
الإیذاء صور  مقدساتھم    ومن  احترام  وعدم  المسلمین  مشاعر  احترام  :عدم 

لا   انتھاكات  من  الآن  فیھ  یحدث  وما  موحد  مؤمن  كل  قلب  في  الأقصى  فالمسجد 
 ه مسلم أي كان فاللھم طھر المسجد الأقصى من دنس الیھود   . ایرض

وإحسان    وإیمان  دین  الآخرین  عن  الأذى  وكف  واجب,  الآخرین  عن  الأذى  فكف 
  لا":صلى الله علیھ وسلم  وقال10إِنَّمَا الْمُؤْمِنوُنَ إِخْوَةٌ} [الحجرات:  (قال جل وعلا

وكونوا   بعض،  بیعِ  على  بعضكم  یبعِ  ولا  تباغَضوا،  ولا  تناجَشوا،  ولا  تحاسدوا، 
عبادَ الله إخوانا، المسلمُ أخو المسلم، لا یظلِمُھ، ولا یحقرُه، ولا یخذلُھ، التقّوى ھا  

ثلاثاً-ھنا   صدره  إلى  بیده  ومالھ  و  فأشار  دمُھ  حرام؛  المسلم  على  المسلم  كلّ 
وقالوعِرضھ»   مسلم  یحبّ   رواه  حتىّ  أحدُكم  یؤمِن  «لا  وسلم:  علیھ  الله  صلى 

 رواه البخاريلأخیھ ما یحبّ لنفسھ»  
 حتى أبشر بالقبول   -أحزان قلبي لا تزول 
 وتقرعیني بالرسول   -و أرى كتابي بالیمین  

 أقول قولي هذا واستغفر الله العظيم لي ولكم                            .
 الخطبة الثانیة 

ُ وَحْدَهُ  الحمد للھ ولا حمد إلا لھ وبسم الله ولا یستعان إلا بھ وَأشَْھَدُ أنَْ لا إلِھََ إِلا االلَّ
دًا عَبْدُهُ وَرَسُولھُُ    وبعد ........................  لا شَرِیكَ لھَ وَأنََّ مُحَمَّ

 ما العلاج ؟ : وأخیرًا ثالثاً
 داء والحمد للھ أنھ داء لماذا؟  خرینإیذاء الآأیھا السادة :

(تدََاوَوْا  عباد الله   لأن ما من داء على ظھر الأرض إلا ولھ دواء كما قال نبینا   
َ عَزَّ وَجَلَّ لَمْ یَضَعْ دَاءً إِلاَّ وَضَعَ لھَُ دَوَاءً   رواه مُ)  رَ غَیْرَ دَاءٍ وَاحِدٍ وھو  الْھِ فإَِنَّ االلَّ

 أي الشیخوخة  ابن ماجة 
علاج    اإذً       ی  الأذىما  فيل  وققد  وقعت  لقد  شیخ  یا  الناس  إنسان     كثیرًا   أذى 

أولاً : أن تتوب إلى الله وتندم على ما فعلت وعلیك أن لا تعود   فماذا أفعل ؟علیك:
الناسإل لاَ    ى أذى   َ تعالى (إِنَّ االلَّ الذنوب جمیعا قال  یغفر  ثانیة واعلم أن الله  مرة 
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ِ فقََدِ افْترََى إِثمًْا  یَغْفِرُ أنَْ یشُْرَكَ بھِِ وَیَغْفِرُ مَا دُونَ ذلَِكَ لِمَنْ یَشَاءُ وَمَنْ یشُْرِكْ باِللھَّ
 ) 48عَظِیمًا) [سورة  النساء (

الآخرین   بحق  متعلقة  ھنا  آذاك عن والتوبة  وتكف  ولھ  لك  تستغفر الله  أن  فعلیك 
مَنْ  الآخرین    } وَسَلَّمَ  عَلَیْھِ   ُ االلَّ صَلَّى  النبي  أن  رواه َالْبخَُارِيُّ  الذي  الحدیث  ففي 

كَانتَْ عِنْدَهُ مَظْلِمَةٌ لأِخَِیھِ مِنْ عَرَضٍ أوَْ مِنْ شَيْءٍ فلَْیَتحََلَّلْھُ مِنْھُ الْیَوْمَ مِنْ قَبْلِ أنَْ لاَ 
یَكُونَ دِیناَرٌ وَلاَ دِرْھَمٌ إنْ كَانَ لھَُ عَمَلٌ صَالِحٌ أخُِذَ مِنْھُ بقَِدْرِ مَظْلِمَتھِِ وَإِنْ لَمْ یَكُنْ لَھُ  

عَلَیْھِ  فَحُمِلَ  أخُِذَ مِنْ سَیِّئاَتِ صَاحِبھِِ  فتب إلى ربك .و اندم على ما فعلتِ    )حَسَناَتٌ 
فاللھ كریم یقبل توبةَ التائبین ، ویغفر ذنوب المستغفرین ..ویمحو سیئات النادمین  

ِ توَْبةًَ نَصُوحاً عَسَى رَبُّكُمْ أنَْ یكَُفِّرَ عَنْكُمْ سَیِّئاَتِكُ  مْ  ( یاَ أیَُّھَا الَّذِینَ آمَنوُا توُبوُا إلَِى االلَّ
كناّ نطالب  إذا  و              )سورة التحریم(  )    وَیدُْخِلَكُمْ جَنَّاتٍ تجَْرِي مِنْ تحَْتِھَا 

الناس بكفّ الأذى، فنحن نطالب من یتعرض للأذى بالصبر والاحتساب وعدم رد  
لا تسَْتوَِي الْحَسَنةَُ وَلا السَّیِّئةَُ ادْفعَْ باِلَّتِي ھِيَ  والإساءة بالإساءة، قال الله تعالى: (

 )34فصلت/ ) (أحَْسَنُ فإَِذَا الَّذِي بَیْنَكَ وَبَیْنھَُ عَدَاوَةٌ كَأنََّھُ وَلِيٌّ حَمِیمٌ 
وكیف لا  والله جل وعلا أمرنا بالإحسان إلى الناس في كل مكان وزمان قال ربنا  

ومن  ,ومن الكلمات أجملھا  ,) أي تخیروا من الألفاظ أحسنھا  وَقوُلوُاْ لِلنَّاسِ حُسْنا (
 العبارات أدقھا . 

وثناء الناس علیك بالأذى   , فثناء الناس لك بالخیر والإحسان شھادة لدخول الجنان
شھادة الناس معتبرة عند الملك  !!رب سلم    یا  !!!شھادة لدخولك النیران  والإساءة
 جل جلاه

رجُلٌ للنبيِّ صلَّى اللهُ علیھ وسلَّم:    قال  :فعن عبد الله بن مسعود رضى الله عنھ قال 
قال النبيُّ صلَّى اللهُ علیْھِ    یا رسولَ اللهِ، كیفَ لي أنْ أعلمَ إذا أحسنتُ أو إذا أسأتُ؟

وسلَّمَ إذا سمعتَ جیرانَك یقولون أن قد أحسنتَ فقد أحسنتَ وإذا سمعتھَم یقولون  
أسأتَ  فقد  أسأتَ  ماج() قد  ابن  وسلم   ھ)رواه  علیھ  الله  صلى  قال  أن    : بل  یوُشِكُ 

الحسنِ   بالثناءِ  قال  اللهِ  رسولَ  یا  ذاك  بم  قالوا  النارِ  أھلِ  من  الجنةِ  أھلَ  تعرفوا 
بعضٍ  على  بعضُكم  اللهِ  أنتم شھداءُ  السیِّئِ  روایة  والثناءِ  وفي  تعلمَوا  )  أن  یوشِك 

ِ ؟ قالَ بالثَّناءِ الحسن والثَّناء السَّيّءِِ   . خیارَكُم من شِراركُمْ  قالوا : بمَ یا رسول االلَّ
ِ في الأرضِ  )  وفي الصحیحین من حدیث أنس بن مالك رضى الله أنتمُْ شُھَداء االلَّ

واقال  عنھ   علیھ    الصحابة    مَرُّ صَلَّى اللهُ  النبيُّ  فقَاَلَ  خَیْرًا،  عَلَیْھَا  فأثْنَوْا  بجَناَزَةٍ، 
بنُ   عُمَرُ  فقَاَلَ  وجَبتَْ  فقَاَلَ:  ا،  شَر� عَلَیْھَا  فأثْنَوْا  بأخُْرَى  وا  مَرُّ ثمَُّ  وجَبتَْ  وسلَّمَ: 
ُ عنْھ: ما وجَبَتْ؟ قاَلَ: ھذا أثْنَیْتمُْ علیھ خَیْرًا، فَوَجَبَتْ لھ الجَنَّةُ،   الخَطَّابِ رَضِيَ االلَّ

ِ في الأرْضِ  ا، فَوَجَبتَْ لھ النَّارُ، أنتمُْ شُھَدَاءُ االلَّ  ) وھذا أثْنَیْتمُْ علیھ شَر�
 ترى أیثني الناس علیك خیرًا أم یثني الناس علیك شرًا !! یا 

 الناس علیك بالإساءة والأذى !!   شھدترى أیشھد الناس لك بالإحسان والخیر أم ی 
 , أذاه  من  الناس  سلم  الحق من  والمؤمن   , الناس  أذاه عن  من كف  الحق  فالمؤمن 
والمؤمن الحق من سلم الناس من أذى لسانھ , والمؤمن الحق من سلم الناس من أذى 
بالحسنى في كل مكان , والمؤمن الحق   الناس  یداه , والمؤمن الحق من تعامل مع 
  , بالإحسان  زوجتھ  مع  تعامل  من  الحق  والمؤمن  بالإحسان  جیرانھ  مع  تعامل  من 
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الحق   والمؤمن   , الناس  مشاعر  یراعي  من  الحق  الناس  موالمؤمن  لھ  شھد  ن 
بالإحسان ,والمؤمن الحق من أعطى لكل ذي حق حقھ ومستحقھ ,والمؤمن الحق من  
ألان الكلام مع الناس , والمؤمن الحق من سعد الناس بجواره وأدبھ وحسن أخلاقھ ,  

 فاللھ الله في كف الأذى فكف الأذى عبادة وكف الأذى صدقة .
فیا بعید الأمل والموت  .  الله   فانتبھ قبل فوات الأوان واندم علي ما فرطت في جنب

فیا غافلا عن نفسھ أمرك    , یا من ھو عن قریب سیصیر في القبر غریب  ,منھ قریب
وھذا عن قلیل , یا قتیل الھوى أمرك غریب یا طویل الأمل ستدعي فتجیب    , عجیب

قریب , آت  ھو  ما  لحدك   ,وكل  تذكرت  خدك   ؟فھل  الثري  یباشر  یوم  تذكر    ؟ ھل 
الدیدان جلدك للعرض علي الله     ؟ وتقتسم  قم  المفلس  أیھا  ینادي علیك  أن  قبل  فانتبھ 

 حتى لا تكون من المفلسین یوم القیامة الله أكبر  
 ا قلق الأحشاء حـیرانامستوحشً        ***تذكر وقوفك یوم  العرض  عریانا 

 على العصاةِ ورب العرش غَضبانا    ***النار تلھب  من غیظٍ ومن  حنقٍ     
 غـیر ما كانا  افھل ترى فیھ حرفً        ***اقرأ كتابك یا عبدُ على مَھَـل 

 قرار من عرف الأشیاء  عرفـاناا      ***فلما  قرأت ولم  تنكر قراءتـھ  
 للنار  عطشانا  ىوامضوا بعبدٍ  عص     ***   يالجلیل خذوه یا  ملائكت  ىناد

 والمؤمنـون بدار الخـلد  سكانا      ***في النار یلتھبوا   االمشركون غـدً 
عَلَیْھِ   صَلُّوا  آمَنوُا  الَّذِینَ  أیَُّھَا  یاَ  النَّبِيِّ  عَلَى  یصَُلُّونَ  وَمَلائِكَتھَُ   َ إِنَّ االلَّ  } عباد الله : 

 )  56[سورة  الأحزاب (لِیمًا)( وَسَلِّمُوا تسَْ 
 


